



# Adelante

Nº 183

21 DE NOVIEMBRE 1992

EL COSTO DE PRODUCCION DE CADA EJEMPLAR ES DE ₡25.00. NECESITAMOS SU CONTRIBUCION PARA FINANCIAR ESTE PERIODICO.

## ESTAFADOS POR FINANCIERAS EN HUELGA DE HAMBRE. ESTA LUCHA MERECE EL APOYO DEL PUEBLO COSTARRICENSE.

Estafados por empresas financieras han iniciado una huelga de hambre en el atrio de la Catedral Metropolitana.

Es un capítulo más de una larga lucha de miles y miles de costarricenses estafados por empresas financieras que nacieron, en las narices de las autoridades bancarias, para robar sus ahorros a los costarricenses.

Es imposible olvidar la intensa propagan-

da que realizaban las financieras. La que perteneció a Orlando Sotela anunciaba que sus computadores se interconectaban con los sistemas de los bancos nacionales. Ninguno de estos bancos protestó ni alertó a la opinión pública. La Auditoría de Bancos, obligada por ley a intervenir, nunca lo hizo. Empresas que manejaban cientos o miles de millones de colones de pequeños aho-

rrantes, al final resultó que ni siquiera llevaban los libros de contabilidad que exige el Código de Comercio.

Por estas razones el Estado tiene una responsabilidad directa y debe responder por ella.

Toda la actividad delictiva iba dirigida a estafar a los pequeños ahorrantes y no a los grandes inversionistas. Esta es posiblemente, la mejor explicación de por qué la complacencia, por omisión, de los organismos estatales.

Siendo este un problema de pequeños ahorrantes, es por su naturaleza un problema de justicia social. Como tal debe abordarse.

Los partidos Liberación Nacional y Unidad Social Cristiana han utilizado este problema para su demagogia electoral. Pero a la hora de las verdades solamente el Partido Vanguardia Popular ha respaldado con sinceridad y consecuencia la lucha de los estafados. Este movimiento surgió en las oficinas del compañero Humberto Vargas Carbonell, cuando representaba al PVP en la Asamblea Legislativa.

Hasta ahora todos los proyectos de ley para arreglar su situación han fracasado. Los han hundido los mismos partidos que han creado todo un sistema de privilegios para los grandes ricos y ahora quieren entregar el negocio financiero a los bancos privados.

Esta huelga de hambre, encabezada por el tenaz luchador don Fabio Herrera, es una llamada de atención a la conciencia nacional. Estos huelguistas merecen la solidaridad del pueblo costarricense. Su lucha es absolutamente justa.

## 75 ANIVERSARIO DE LA REVOLUCION SOCIALISTA DE OCTUBRE

El 7 de noviembre se cumplieron 75 años de la Primera Revolución Socialista. Se inició así el proceso de construcción de una sociedad libre de la explotación del hombre por el hombre. Desgraciadamente esta gran esperanza de la humanidad se frustró, precisamente porque la revolución perdió el rumbo democrático y humanista señalado por Marx, Engels y Lenin.

El modelo stalinista se convirtió en el principal obstáculo para la construcción de la nueva sociedad. Lenin fue traicionado.

Los capitalistas cantan victoria y no pocos de sus ideólogos proclaman la eternidad de su régimen. Pero los problemas son más fuertes que sus cantos y el capitalismo es cuestionado permanentemente por la realidad de sus propias contradicciones internas.

El capitalismo agrava a extremos inusitados los problemas sociales y no es capaz de resolver la crisis de su economía.

Su imagen más viva es la situación de miseria en viven los trabajadores de aquellos países en que se pretende restablecer el capitalismo.

La causa del socialismo está viva y se hace cada día más actual. Es el único camino para garantizar el desarrollo pleno de los seres humanos. Es el humanismo de nuestra época.

Rendimos homenaje a los combatientes revolucionarios de 1917, cuyo esfuerzo está permanentemente fructificando en las luchas de los pueblos por la democracia y la justicia social.

## QUINTO CONGRESO DE LA CUT.

Los días 20 y 21 de este mes se realizará el congreso de la Central Unitaria de Trabajadores (CUT). Según la convocatoria, los objetivos principales del congreso son consolidar y cohesionar la unidad interna de la CUT, para que permita avanzar en el proceso de "Concertación sindical Costarricense" u otros proyectos unitarios; informar y discutir sobre la situación actual de la CUT en aspectos orgánicos, políticos y financieros, y definir políticas generales y perspectivas de la CUT en los próximos años.

El congreso se realizará en el local de SIPROCIMECA.

## EDITORIAL

# NO ESTAMOS DISPUESTOS A CONVERTIRNOS EN INSTRUMENTO NI A DISOLVER AL PARTIDO VANGUARDIA POPULAR.

A lo largo de su historia el Partido Vanguardia Popular ha observado una consecuente política de unidad. En este camino no han existido obstáculos ideológicos insalvables, ni los hay ahora. Lo que interesan son los objetivos políticos que deben tener un claro contenido popular, es decir que deben ser democráticos, patrióticos y responder a principios de justicia social. Fue así desde mucho antes de la alianza con el Dr. Rafael Angel Calderón Guardia.

Esta sigue siendo la estrategia del PVP.

Siguiendo estos lineamientos es necesario explicar nuestra política frente a algunos intentos y esfuerzos que actualmente se realizan para unir a pequeños partidos.

1.- El Partido Vanguardia Popular no fue invitado a participar en estas conversaciones. Nos hemos enterado por la prensa que representantes de Pueblo Unido (coalición de la que formamos parte) estaban participando en esas conversaciones.

Luego nos enteramos, también a través de la prensa, que el grupo del diputado Salguero se había retirado de las conversaciones y de que el Partido del Progreso insistía en la incorporación a esta nueva coalición del "Movimiento Costa Rica Libre".

Adelantamos que no estamos dispuestos a realizar una coalición con un "movimiento" que sigue trabajando por los intereses del imperialismo de los Estados Unidos. Es una posición política: consideramos que la lucha contra el imperialismo no ha terminado y que, por el contrario, en el futuro se planteará con mayor fuerza.

2.- Cuando todos estos asuntos se consideraron resueltos, sin nuestra participación, se nos invita a ser parte de un partido nuevo, que se presenta como la tercera opción pero que en el momento de la convocatoria no se sabe con certeza quiénes lo constituirán, ni cuál será su bandera y menos cuál su nombre. No tenemos ninguna noticia de su programa ni de sus estatutos.

Realmente se nos invita para que representantes del Partido Vanguardia Popular estampen su firma en una acta constitutiva sin haber participado en lo más mínimo en su elaboración.

En estas condiciones es imposible participar.

3.- Como ha sido dicho en publicaciones anteriores, las bases del PVP han criticado muy severamente la metodología seguida para buscar a la unidad en el pasado.

Precisamente porque ha conducido a un terrible resultado. Los esfuerzos y los gastos realizados por los vanguardistas han tenido muy pocos resultados políticos positivos y sí muchos negativos.

El error más grave ha sido la toma de decisiones al margen de las bases de los partidos, incluyendo, por supuesto, el nuestro y de los cientos o miles de simpatizantes. Los candidatos fueron acordados entre unos pocos, sin tener en cuenta la opinión de las masas. Esto ha producido nefastos resultados.

Los vanguardistas no queremos repetir estos errores burocráticos.

Consideramos que ahora lo importante es que cada organización participe junto con las otras en luchas comunes, se conozcan y surja así, la imprescindible confianza en que debe asentarse una alianza política. Este esfuerzo colectivo es el que puede crear las bases para la acción unitaria.

Los candidatos deben resultar de procesos democráticos, en que tengan oportunidad de participar todos aquellos que estén dispuestos a trabajar y luchar por la coalición.

4.- Aunque se dice que los partidos que entren en la nueva organización no perderán su identidad ni su organización, nos parece que se está planteando una situación imposible. En primer lugar, no existe tal figura jurídica en nuestra legislación. Lo que se propone vendría a ser una especie de partido de partidos. Esto es imposible. Pero tampoco sería políticamente viable. Como es lógico al final habría que optar entre una u otra organización. Para nuestra situación concreta nos veríamos obligados a optar entre seguir existiendo como Vanguardia Popular o disolvernó dentro de otra organización que, como hemos dicho, hasta el momento no sabemos qué es ni qué representa.

5.- También hemos podido constatar que las alianzas que se agotan el día de las elecciones producen grandes daños, sobre todo si estas reglas no están debidamente establecidas de previo. Hacen surgir el escepticismo en las bases que, con justicia se preguntan para qué trabajamos e hicimos tanto esfuerzo, si los diputados electos al día siguiente se olvidan de quiénes contribuyeron a su elección. No queremos que esta situación se repita.

El esfuerzo a que se nos invita sigue los cánones que han sido criticados por las bases de Vanguardia Popular y por eso nos parece que no es este un momento oportuno para nuestra participación.

6.- Seguimos abiertos a la unidad para las elecciones y para todo tipo de luchas populares, sin ningún sectarismo y con la humildad que necesariamente nace de nuestra ideología y de nuestra situación real. Pero no estamos dispuestos a convertirnos en simples instrumentos y mucho menos a disolver una organización que trabaja y lucha por la causa superior de nuestro pueblo que es alcanzar el socialismo democrático.

## OJEANDO... AQUI Y ALLA

Hay quienes se asustan de su propia imagen. Le tienen terror a los espejos. Así les pasó a ciertos personajes cuando se dieron los nombres de las empresas que, según sospechas, se dedican al lavado de dinero.

¿Por qué tanto brinco si el suelo está parejo? Si no les demuestran que son culpables seguirán siendo inocentes... ¿quién sabe hasta cuándo?

El plebiscito en Panamá también lo perdió Bush. La principal razón del rotundo pronunciamiento del pueblo panameño, es la conciencia de que necesitan un ejército para defender su soberanía frente a la ocupación yanqui. Ahora quieren echarle la culpa a Endara. Lo cierto es que a este obeso señor ya nadie lo toma en cuenta... cada día es más claro que es un títere montado por una brutal agresión militar. Sólo para los cipayos su gobierno es "democrático".

Los comunistas ganaron las dos vueltas de las elecciones en Lituania. ¿Quién iba creerlo? Los pueblos de las ex-repúblicas soviéticas están haciendo la experiencia del establecimiento del capitalismo fondomonetarista y les ha resultado terrible. Ahora comprenden que necesitan socialismo y democracia. Por ese camino marcharán todos.

No sabemos si es ignorancia o mala fe. Pero los ideólogos occidentales se han creído que mercado es sinónimo de capitalismo. Gigantesco error. En China se está construyendo un mercado socialista. La economía de mercado es en China el fundamento de la construcción de la sociedad socialista. ¿Difícil? Hay que olvidar los estereotipos y estudiar la ciencia económica.

Anuncian que se está vendiendo cocaína envenenada. Ya algunos muchachos perdieron la vida. La noticia resulta conmovedora. Pero en la conmoción aparecen las imágenes de niños adictos, niñas prostitutas, centros de corrupción por toda la capital y por todo el país. Y los diputados pensando en su aumento de sueldo o en su receso y el Ejecutivo empeñado en encontrar el mejor camino para privatizar la banca. Del Poder Judicial mejor ni hablar.

Es irresponsabilidad política. Es una crisis moral que arranca en las tiendas de los partidos Liberación Nacional y Unidad Social cristiana... y se extiende y se extiende...

Los altos funcionarios Ministros, Presidentes Ejecutivos, Gerentes, etc., están obligados a dedicarse exclusivamente a sus funciones. Si obtienen otros ingresos por el ejercicio profesional, por ejemplo, cometen el delito de enriquecimiento ilícito. El diputado Gutiérrez ha denunciado que el Gerente de la Caja del Seguro Social, señor Carlos Quesada es funcionario de la Organización Panamericana de la Salud. Sueldo adicional de dos mil dólares mensuales, es decir, doscientos setenta y dos mil colones. No está mal, cuando a los trabajadores se les dió un miserable aumento de cinco por ciento.

¿Será sancionado el Gerente?

Esperemos, pero con impaciencia.

## EL PLN Y LA CRISIS MORAL DE LA SOCIEDAD COSTARRICENSE

No sabemos si será cierto...

Hemos llegado a un punto tal de la crisis moral que ya lo más difícil es no creer.

Han informado los periódicos que el diputado Maxwell Kennedy solicita dos millones de colones como indemnización... Si se le paga renunciará a su puesto de diputado.

Según la versión periodística el diputado limonense estaría cobrando "haber puesto la cara por los demás..."

Digamos, por decir, que se trata de una simple anécdota. Pero es que resulta terrible que tal anécdota tenga muchas posibilidades de ser cierta.

El señor Kennedy es el principal representante del Partido Liberación Nacional en la Provincia de Limón. Ha sido candidato y diputado por ese partido en dos ocasiones; fue regidor municipal y presidente de la corporación por el mismo partido; fue gerente de Japdeva. Seguramente que el rosario burocrático de este señor es muchísimo más largo. Siempre a la sombra del Partido Liberación Nacional.

Maxwell confesó haber alterado un expediente legislativo para beneficiarse: cambiar una hoja en que se establecía un aumento de setenta mil colones y meter, subrepticamente, otra en que el sueldo se aumentaba en cien mil colones. Ahora se está maniobrando para culpar al personal administrativo. Se trata de una inaudita injusticia. Es una verdadera porquería, más grande que la que cometió Maxwell.

El verdadero culpable es el Partido Liberación Nacional. Esto es el reflejo de su corrupción interna, de los métodos que ha utilizado para gobernar.

¿Cuántos inmensos capitales han surgido al calor de sus políticas, desde el día que don José Figueres justificó gastos millonarios con su famosa frase "los gasté en confites"?

Es imprescindible cambiar el sistema de elección de diputados, para que nunca más se pueda siquiera pensar que un diputado que ha cometido actos indebidos cobre por renunciar.

Esto no se podrá lograr mientras la vida política esté dominada por los intereses y el egoísmo que genera el capitalismo. Será necesario un nuevo tipo de sociedad. El socialismo.

### SOLIDARIDAD CON LOS ESTAFADOS POR LAS FINANCIERAS

En el atrio de la Catedral se encuentran en huelga de hambre los representantes de los estafados por las financieras. Expresemos nuestra solidaridad con su justa lucha.

Partido Vanguardia Popular.

# POLITICA, DINERO Y CORRUPCION EN LA VENTA DE CANAL 11

Algunos medios de comunicación, principalmente La Nación y Canal 7, han puesto el grito al cielo porque un extraño personaje, medio mexicano y medio guatemalteco, ha comprado la mayoría de las acciones de Canal Once. Este sujeto, de apellido González, arrasó con las televisoras, radioemisoras y otros medios en Guatemala. Parece que con armas tan poderosas ahora cumple la función de poner y, eventualmente, quitar "presidentes", antes propia y exclusiva de los militares.

Tanto Vinicio Cerezo como el actual Presidente, Serrano Elias, reconocieron ante la TV. internacional, haber recibido "contribuciones" del extraño personaje. Pero no sólo los financia; también calla a sus críticos y opositores. Este es un hecho comprobado.

Hasta aquí, los temores de La Nación y de Canal 7 parecen plenamente justificados. No sería de raro que otros medios de información pasaran a manos del extraño personaje, que podría pasar a jugar el mismo papel que en su época jugaron Fernando Melo, Frank Chanes o Robert Vesco. Para muestra un botón.

Pero no son congruentes estos señores cuando se oponen a una transacción comercial; no es que son partidarios hasta sus últimas consecuencias de la "economía de mercado" que nos impone el ajuste estructural.

Las mismas razones que aducen para oponer-

se a que Angel González se apodere de los medios de comunicación -dejando de lado el temor a la competencia-, son las que tienen los sectores populares para oponerse a que importantes empresas nacionales pasen a manos de los grandes inversionistas nacionales o extranjeros. ¿No es mucho más peligroso, para sólo poner un ejemplo, que la banca caiga totalmente en manos extranjeras?

Esto demuestra que hay actividades o bienes que deben ser de ser propiedad exclusiva de los costarricenses y otras, del Estado. Esto es absolutamente claro. Solo que los señores de La Nación y de Canal 7 se acuerdan de esto únicamente cuando les conviene. Entonces que no hablen de principios.

Pero, en todo caso, el asunto es importante. El señor González ya ha mostrado que es capaz de hacerse de testaferros para cubrir sus actos, muy rápidamente. Aquí le aparecieron en tiempos "récord". Puede incluso haberle ganado a Vesco.

Pero además tiene desde ya fuertes vínculos políticos. Su abogado es dirigente de la tendencia de Miguel Angel Rodríguez. Se trata de Fernando Contreras, hermano de la esposa del exministro de Obras Públicas, Guillermo Madriz. La señora también, como es bien sabido, es un importante personaje de la política socialcristiana.

## VECINOS DE LOS ALMENDROS DE PUNTARENAS EN LUCHA POR VIVIENDA DIGNA

El plan habitacional ubicado en Los Almendros de Puntarenas, ha sido, para quienes tienen necesidad de vivienda, una amarga pesadilla. La aspiración a la vivienda se ha tornado cada vez más lejana para cientos de familias puntarenenses.

La adjudicación por el INVU de doce metros cuadrados y setenta mil colones que no alcanzan ni para la mano de obra, ha conducido a cientos de familias a hacinarse en tugurios.

Las gestiones van y vienen, sin ningún resultado. A pesar de que el Presidente ha dicho que se han entregado miles de bonos, para estos vecinos la realidad es otra.

El malestar ha subido tanto que, después de su última asamblea los vecinos decidieron no seguir aguantando más y de las palabras pasar a los hechos.

El lunes 9 del mes en curso tomaron las instalaciones del INVU para exigir la solución de sus problemas.

## REPRODUCCION SOLICITADA

Puntarenas 12 de Nov. de 1992

Señores  
Junta Directiva Nacional  
Asociación de Empleados Públicos  
A. N. E. P.

Estimados compañeros:

Los abajo firmantes todos afiliados a la ANEP y trabajadores del Ministerio de Salud ubicados en la zona de Puntarenas Centro, Barranca y otros lugares, manifestamos lo siguiente:

Desde hace tiempo, los afiliados de esta zona, en reiteradas ocasiones hemos planteado a la Dirección Nacional a través de los esporádicos funcionarios que una vez perdida nos visitan, el abandono en cuanto asesoría y solución a la cantidad de problemas que tenemos.

Sentimos que no hay interés por parte de la Dirección Nacional de enfrentar la situación actual.

Deja mucho que pensar que un Sindicato con la fuerza de Anep nos tenga un total abandono en un movimiento de huelga tan importante como es el sector Salud. Mucho menos se preocuparon en desplazar un funcionario, para ayudarnos a montar aunque sea una media estructura que nos permite salir adelante en esta pelea.

Parece que hoy día tenemos una dirección bastante burocratizada.

El argumento de que no hay dinero está ya más trillado y estamos cansados de oírlo. Nos preguntamos los afiliados, qué se hace con la cuota que pagamos, la propaganda porque estamos en huelga es mínima y casi nula sólo unas cuñas por Radio Reloj que casi nadie la escucha.

Si bien es cierto que los trabajadores debemos de tener conciencia de nuestra lucha, también es cierto que la dirigencia no puede abandonarnos es el campo práctico y económico, al punto de hacer el papel de mendigos para mantenernos en la huelga, con pocos días de haber empezado el movimiento, demostrando con esto una mala forma de dirigir esta huelga.

Exigimos de la Dirección Nacional una respuesta que satisfaga nuestro sentir, de lo contrario actuaremos de otra manera.

## PROPAGANDA VANGUARDISTA EN LA TELEVISION

El 12 del mes en curso se inició una campaña de propaganda televisiva del Partido Vanguardia Popular, por el canal 19.

Esto ha sido posible gracias a la contribución y ayuda de afiliados del partido, pero de manera muy destacada por los Comités de Pococí y Guácimo, de Siquirres y del Pacífico Sur. Estos comités en conjunto aportaron más de doscientos mil colones.

Esta propaganda estará destinada principalmente a divulgar las ideas fundamentales del programa, aprobado por el XVII Congreso y a abrir paso a la lucha por los grandes objetivos del socialismo democrático.

# REPRESION EN COLOMBIA

Los últimos sucesos en Colombia muestran una grave ofensiva para restar sus prerrogativas legales al Partido Comunista Colombiano y desatar un nuevo nivel de la represión contra la oposición legal, el movimiento social y las corrientes de la izquierda.

Inicialmente, el Consejo Nacional Electoral suspendió su Personería Jurídica junto con la de otros 11 partidos, en su mayoría de izquierda, bajo el pretexto de no haberse presentado a elecciones. Hasta ahora el Consejo Nacional Electoral no ha resuelto el recurso de impugnación a esta medida, respaldado por las 50.000 firmas que la Constitución exige para obtener la Personería.

En varias regiones del país los jueces y testigos "sin rostro" están adelantando juicios contra dirigentes comunistas o de la Unión Patriótica, sindicalistas, líderes agrarios y activistas de la lucha social. Los servicios de inteligencia militar y el Departamento Administrativo de Seguridad, DAS, (policía secreta), adelantan actividades provocadoras e ilegales, organizan ruedas de prensa y televisión para presentar supuestos testigos contra los comunistas y presionan a la Fiscalía General para que se les lleve a juicios penales.

El caso más reciente intenta involucrar al Secretario General del Partido, Alvaro Vásquez; a la Presidenta de la Unión Patriótica, Aida Abella y al Representante comunista a la Cámara, a Manuel Cepeda, como supuestos enlaces de la guerrilla. Los organismos de inteligencia toman co-

mo pretexto la detención y las declaraciones, obtenidas bajo presiones y torturas, de un grupo de ciudadanos dominicanos aprehendidos por el ejército luego de entrevistarse con grupos insurgentes.

La acusación pretende, además, señalar a los dirigentes comunistas y de la UP como instructores de una escuela internacional de terrorismo y relacionistas de la guerrilla.

Semejante provocación intenta legitimar la represión y las medidas para ilegalizar al partido. El gobierno del presidente Gaviria pretende tomar retaliaciones sobre dirigentes políticos de partidos legales que actúan en la lucha civil en un momento en que se intensifican las confrontaciones armadas con la Coordinadora Simón Bolívar y el Gobierno se muestra renuente a todo diálogo con la guerrilla.

El Partido Comunista y la Unión Patriótica han reafirmado su voluntad de buscar una solución política al conflicto interno. La lucha armada en Colombia tiene raíces profundas que la explican y que no pueden ser suprimidas por la fuerza. Los dos movimientos políticos actúan junto a numerosos sectores de la sociedad civil, incluidos gobernadores, alcaldes, parlamentarios, iglesia católica, gremios de la industria y de la agricultura, organizaciones sociales, que se muestran partidarios de la distensión, el diálogo regional y la negociación entre gobierno y guerrilla, con la participación de los voceros ciudadanos.

El gobierno del presidente Gaviria pretende esconder los graves problemas socio-económicos suscitados por su administración como el apagón, los nuevos impuestos, los despidos masivos en aras de la privatización y la llamada apertura económica, las medidas de "revancha social" que arrebatan las garantías a los trabajadores. El modelo económico y político se inspira en la visión neoliberal y el autoritarismo, pero intenta utilizar la guerra contrainsurgente para imponerse por la vía de la fuerza. Por este camino el gobierno trata de escamotear los avances democráticos de la Constitución de 1.991 y poner en pie un régimen antipopular, regresivo y autoritarista, apoyado en el militarismo y la extrema derecha fascizante.

Las organizaciones políticas y sociales de Colombia piden la solidaridad de los partidos y movimientos progresistas, de las organizaciones humanitarias y de todos los demócratas, para detener los propósitos macartistas que esconden la represión y la violencia contra el pueblo colombiano. Ellos pueden dirigirse al gobierno de Colombia, a través de los embajadores de cada

país; al Fiscal General de la Nación y al Procurador para exigir garantías procesales y el fin de los juicios políticos. Debe exigirse la plena vigencia de los derechos humanos, el cese de la guerra sucia y de la impunidad que ampara a los autores de la guerra sucia. Debe plantearse la necesidad del diálogo y la negociación como base para una salida política a la confrontación interior.

## Direcciones a las que se pueden dirigir los mensajes.

PS. Las comunicaciones pueden ser dirigidas a:

- Presidente César Gaviria Trujillo, Casa de Nariño, Santafé de Bogotá, D. C., Colombia.
- Procurador General de la Nación, Carlos Gustavo Arrieta Padilla, Carrera 5 N° 15-80, Santafé de Bogotá, D. C., Colombia.
- Fiscal General de la Nación, Gustavo de Greiff, Calle 35 N° 4-31, Santafé de Bogotá, D. C., Colombia.

## CONVENCION COLECTIVA DE TRABAJO.

El Sindicato Unitario de Trabajadores Municipales (SUTRAM), denunció el 21 de octubre próximo pasado, la Convención Colectiva vigente en la Municipalidad de Pococí.

El instrumento laboral regía desde el 23 de Noviembre de 1989.

A efecto de firmar un nuevo convenio entre las partes, el día 3 del mes en curso, los representantes de los trabajadores y de la Municipalidad, se reunieron y discutieron las demandas obreras, en un ambiente de buena disposición que permitió suscribir prácticamente la totalidad del documento presentado.

El siguiente paso es la ratificación de los acuerdos, por parte del Concejo.

La Asesoría de los trabajadores, corre a cargo de la C. U. T.

Los representantes de los trabajadores hicieron un llamado a todas las organizaciones obreras, en el sentido de darle seguimiento a su acción y le brinden su apoyo mediante comunicados y telegramas, en caso de ser necesario.

Su dirección postal es:

Sindicato SUTRAM  
Municipalidad de Pococí  
Guápiles, Pococí  
Limón.

## ASAMBLEA PROVINCIAL DEL PVP EN HEREDIA

Los activistas de Vanguardia Popular, reunidos en Santa Bárbara, acordaron convocar una asamblea provincial de afiliados para el sábado 16 de enero del año próximo.

Oportunamente se indicará el lugar de la reunión.

Los propósitos principales según se indicó en la reunión de Santa Bárbara, será tratar los problemas de organización con vista de las próximas elecciones y el nombramiento de la dirección provincial.

# "CULTURA PARA TODOS"

Rocío Alfaro M.

Este es el lema al que se ha acogido el Ministerio de Cultura, Juventud y Deportes de la presente administración. Sin embargo, contrario a su lema el gobierno y ese ministerio han dirigido su labor hacia una cultura cada vez más elitizada, hacia una cultura menos para todos.

Porque ¿de qué vale un microprograma en la TV. que nos habla de expansión cultural, cuando el costarricense ve cada vez más lejanas sus oportunidades de cultivación? Y es que estos lemas carecen de toda validez en un país donde la deserción escolar alcanza niveles inimaginables, dónde el común de los colegios carecen de una biblioteca adecuada, donde comprar un libro (sea cual sea) está fuera del alcance de los bolsillos del costarricense medio, donde la Biblioteca Nacional ha sido cerrada al público para pasar al servicio de quienes el ministerio califique de investigadores (bajo cuáles criterios?) y en el peor de los casos, donde obras únicas que en esta biblioteca se guardaban pasaron al servicio sanitario por un "pequeño

equivoco", ¿cómo hablar de cultura para todos cuando en el Teatro Popular Melico Salazar la entrada cualquier espectáculo no es menor a mil colones?. ¿Cómo hablar de un gobierno preocupado por la cultura costarricense cuando pone en la mira de su fuego a las universidades públicas y en particular a aquellas carreras de carácter cultural y humanístico?

Sí, se habla mucho de cultura pero lo cierto es que las horas de TV. privilegiadas para niños siguen cargadas de programas enajenantes, el deporte si-

que siendo propiedad de aquellos que tengan el dinero suficiente para comprar sus implementos, ni qué decir del costo de dedicarse a una arte plástica, o el costo del buen cine, el teatro, la música. El costo de leer cualquier género, el costo de conocer un parque nacional.

... Los señores del Ministerio de Cultura, Juventud y Deportes han dado en el clavo: ¡la cultura debe ser para todos!, ahora lo que falta es que acompañen de acción su repetido discurso.

## MAQUILADORAS:

La empresa maquiladora que funciona en la Ciudad de Turrialba, dedicada a la fabricación de pelotas de "beis" que son usadas en las "Grandes Ligas" de los Estados Unidos, solicitó al Ministerio de Hacienda (Dirección de Aduanas), que se le permita eliminar de las cajas de empaque, la leyenda que indica "HECHO EN COSTA RICA". Esto por cuanto alegan que los compradores en E. U., se abstienen de comprar dichos artículos si no son manufacturados en Norteamérica.

Agregó la fuente informante, que la Dirección aduanal dio su "Visto Bueno" para la eliminación de la leyenda "MADE IN COSTA RICA", ante la amenaza de la empresa, de retirarse del país.

*"Es insulto a la dignidad nacional".*

## AVISO

Se convoca a los miembros de la Asamblea Provincial de San José (delegados de los cantones) y a los afiliados a la reunión que se efectuará el **lunes 30 de noviembre**.

Esta asamblea se realizará en el local del partido, situado en el Zapote, cuatrocientos metros al sur de la Iglesia del lugar sobre la carretera que va a San Francisco de Dos Ríos, a las siete de la noche.

Orden del día:

- 1.- Informe sobre la situación política
- 2.- Informe de organización
- 3.- Ampliación de la dirección provincial.

Comité Ejecutivo de San José.

# NOTICIAS INTERNACIONALES



## CENTROAMERICA: GASTOS MILITARES ALCANZAN DIEZ MIL 277 MILLONES DE DOLARES EN ULTIMA DECADA.

Ciudad de México, 13 de noviembre (XINHUA). Cuatro países centroamericanos gastaron durante la última década diez mil 277 millones de dólares en lo militar, mientras que Costa Rica destinó 17 millones de dólares a su policía.

Así lo señaló hoy un especialista guatemalteco durante la reunión fuerzas armadas, sociedad y defensa nacional, que concluyó este viernes en la ciudad de Guatemala, según informaciones recibidas aquí.

El especialista Carlos Sojo, de la Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales (FLACSO) señaló que esas cifras representaron un alto porcentaje en relación al total de ayuda económica y militar de Estados Unidos a cada nación centroamericana en ese período (1980-1990).

De acuerdo con el especialista, los gastos militares en esos países durante dicho período significan que Guatemala destino dos dólares al ejército por cada dólar que recibió de Estados Unidos, El Salvador dedicó 51 centavos a sus fuerzas armadas por cada dólar de ayuda estadounidense, y en Honduras se registró una equivalencia entre el gasto militar y el apoyo de Washington.

En contraste, Costa Rica sólo canalizó 17 centavos a sus cuerpos de seguridad por cada dólar que recibió de Estados Unidos, mientras que Nicaragua destino 10 dólares para su defensa por cada dólar que recibió.

Mientras tanto, según estadísticas del programa de Naciones Unidas para el desarrollo (PNUD), la asistencia recibida por los países centroamericanos en 1990 fue equivalente al 1.36 por ciento del gasto militar de ese año en Guatemala.

En Honduras al 1.59 por ciento, en El Salvador al 2.44, en Panamá al 1.01 y en Nicaragua al 0.9 por ciento, mientras que en Costa Rica, la asistencia oficial para el desarrollo fue equivalente al 11.7 por ciento del gasto policial de ese país centroamericano.

Los participantes de la reunión plantearon la necesidad de reducir los ejércitos a su mínima expresión y consideraron que la seguridad interna de los países debe descansar en las fuerzas civiles.

En este encuentro fuerzas armadas, sociedad y defensa nacional participaron especialistas de nueve países de América.

## FALTA DE ACUERDO SOBRE CARTA CONSTITUCIONAL PONE EN DUDA FUTURO DE LA COMUNIDAD DE ESTADOS INDEPENDIENTES.

Moscú, 13 de noviembre (XINHUA). La cumbre de la Comunidad de Estados Independientes (CEI) no pudo hoy llegar a un acuerdo sobre una Carta Constitucional, y esta situación crea un ambiente de incertidumbre sobre el futuro de la CEI.

El premier Ucraniano Leonid Kuchma dijo en una conferencia de prensa que su país no firmará el borrador en su presente forma, y sugirió que el documento sea debatido y enmendado por los Ministros del Exterior y de Justicia de los países miembros.

El representante Turkmenio expresó el mismo criterio pero ninguno de los asistentes explicó la razón del rechazo del borrador del documento.

Kuchma dijo que es demasiado prematuro para predecir si la comunidad puede sobrevivir, y anotó que la falta de acuerdo sobre la carta no significa su término.

Sin embargo, el hecho solo ha servido para incrementar las dudas sobre el destino de la comunidad.

Entre los principales puntos del borrador de la carta figuran la adherencia a los principios de la soberanía nacional, la igualdad, y la inviolabilidad de las actuales fronteras.

## MINEROS UCRANIANOS EN HUELGA

Kiev, 13 de noviembre (XINHUA) - Trabajadores de 19 minas de Donbas, Ucrania, se declararon hoy en huelga de advertencia que duró una noche en protesta contra un decreto que da a los directores gerentes autoridad para despedir a los mineros.

La "ley de solución colectiva a los conflictos laborales" aprobada hace poco por el soviét supremo (parlamento) contiene un artículo que establece que los directores tienen autoridad para despedir a los mineros.

Los mineros pidieron al parlamento, que reanudara sus debates el 16 de noviembre, que abrogue ese artículo o irán a una "huelga indefinida".

Muchos sindicatos Ucranianos han pedido también al parlamento que anule los artículos perjudiciales al interés de los trabajadores.

Los observadores creen que el parlamento, presionado por los trabajadores de la industria, tendrá que considerar los intereses laborales.

## BERLIN: CADA 56 SEGUNDOS UN DELITO

Bonn, 11 de noviembre (XINHUA). Cada 56 segundos es cometido un delito en Berlín, según estadísticas del Sindicato de Policías de Alemania.

Más de 420,000 delitos fueron cometidos en la ciudad durante los primeros nueve meses a este año, un aumento de 12 por ciento en comparación con el año

pasado. Cada dos minutos ha sido destruida una casa o una oficina, un coche cada seis minutos, y cada 19 minutos fue robado un vehículo.

La ascendente tasa criminal significa que la policía solo tiene capacidad para investigar los casos más graves.

## DANIEL ORTEGA: OPORTUNIDAD PARA NUEVAS RELACIONES ENTRE ESTADOS UNIDOS Y NICARAGUA.

Managua, 5 de noviembre (XINHUA). Daniel Ortega, Secretario General del Frente Sandinista de Liberación Nacional (FSLN), principal partido de oposición de Nicaragua, considera que la victoria electoral de Bill Clinton es "la oportunidad" para conseguir "un nuevo tipo de relaciones" entre Estados Unidos y Nicaragua.

El dirigente sandinista, quien asistió a un acto de homenaje a Héroe Sandinistas, manifestó que la llegada de Clinton a la presidencia de Estados Unidos es "una oportunidad para que reanuden el diálogo interrumpido por la administración de Ronald Reagan".

Sobre las relaciones entre el Partido Demócrata y el FSLN recordó que hace dos meses estuvo en Nicaragua el representante de Clinton, William Alexander, con quien analizó la necesidad de establecer nuevas relaciones entre los dos países.

"Pienso que hay un espacio que ampliar, pero habrá sectores interesados en darle continuidad al tipo de relaciones que propiciaron los republicanos", dijo.

Agregó que hay que tomar en cuenta las complejidades de la política norteamericana y que el cambio de gobierno no significa un cambio de sistema.

Apuntó finalmente que es necesario establecer un frente común para obtener relaciones respetuosas con Estados Unidos.

## DERROTA DE BUSH SIGNIFICA FRACASO DEL ALA MAS REACCIONARIA NORTEAMERICANA.

La Habana, 6 de noviembre (XINHUA). La derrota de Bush significó el fracaso del ala más reaccionaria, conservadora, derechistas y guerrillista de la política de Estados Unidos, afirmó esta noche Carlos Lage, Secretario del Comité Ejecutivo del Consejo de Ministros Cubano.

Al contestar preguntas ante un panel de tres periodistas de la televisión cubana en el programa "hoy mismo", Carlos Lage, también miembro del buro político del Partido Comunista de Cuba (PCC), señaló que la derrota de George Bush también significó la derrota de una administración norteamericana que ha adoptado una política sumamente hostil y agresiva contra la revolución y el pueblo cubano.

"Las medidas del bloqueo con las que se están promoviendo tienen que ver con la vida del pueblo cubano", agregó.

El dirigente cubano advirtió, sin embargo, que la derrota del Partido Republicano en Estados Unidos no significa, en relación con Cuba, el fin automático y necesario de la hostilidad y el hostigamiento contra la isla, ya que "el que ha sido derrotado fue Bush, pero el imperialismo sigue allí, con sus intereses, hegemonismo y prepotencia", y por lo tanto Cuba tiene el deber y la responsabilidad de preparar planes y salir

victoriosa en cualquier circunstancia.

En opinión de Lage, la derrota de Bush fue también la del modelo neoliberal que Estados Unidos exporta e impone a otros Estados del mundo, mientras su resultado negativo dió al traste con la administración republicana.

El dirigente antillano se refirió asimismo al reforzamiento de las presiones estadounidenses a la isla, que no la realizan ya únicamente la Agencia Central de Inteligencia y los grupos.

Contrarrevolucionarios, sino también los propios embajadores norteamericanos.

Denunció que los diplomáticos de Estados Unidos persiguen a los potenciales inversionistas extranjeros para amenazarlos y presionarlos, lo cual impide que marche más aceleradamente el proceso de Asociaciones Mixtas en Cuba.

Según Lage, pese a presiones norteamericanas, las autoridades cubanas ya aprobaron 76 asociaciones con capital extranjero, proceso que marcha de forma ordenada y en los sectores de mayor interés para la isla.

El Secretario del Consejo de Ministros anotó que las facilidades ofrecidas en este campo no excluyen incluso posibilidades de una inversión total de capital extranjero en una empresa, preferiblemente si es latinoamericana.

## FMI Y BM ACUSADOS DE EMPOBRECER A PAISES EN DESARROLLO

Manila, 6 de noviembre (XINHUA). El Fondo Monetario Internacional (FMI) y el Banco Mundial (BM) son culpables de que prevalezca la pobreza en el tercer mundo, según un estudio divulgado hoy aquí.

Bajo el título de "deuda del tercer mundo: sus raíces y avances históricos", el estudio ha sido publicado por la Sociedad de Misioneros de San Colombino y será presentado el sábado en un foro sobre las deudas del tercer mundo en la Universidad de la Salle de Manila.

"El FMI y el BM están trabajando sobre la base de un modelo de desarrollo no aconsejable para el tercer mundo y muy poco toman en cuenta los niveles educacionales y médicos, la madurez política y la cultura" de los pueblos, dice el estudio.

También afirma que tal modelo, que quiere convertir a los países en desarrollo en ricas potencias industrializadas, ha demostrado ser muy costoso y precario.

El FMI fue fundado para promover la sostenida y equilibrada expansión del comercio mundial y ofrecer garantías a los países que enfrentan problemas de balanza de pagos.

Pero el FMI, que es controlado por las 10 naciones más ricas del mundo, obligan vorazmente a los deudores a hacer lo que llama "ajustes económicos" cuando estos solicitan algún préstamo, dice el estudio.

Aunque el FMI no es en sí un importante abastecedor de créditos, la aprobación que hace de un país como "elegible" es una señal ampliamente tomada en cuenta por otras entidades de crédito e incluso inversionistas, como el Banco Mundial.

El estudio critica también que el BM este principalmente interesado en la ayuda al desarrollo a largo plazo y generalmente apunta a específicos proyectos industriales y agrícolas.

## PROXIMOS 40 DIAS SERAN CRUCIALES EN PROCESO DE PAZ SALVADOREÑO, AFIRMA DIRIGENTE DEL FMLN.

San José, 6 de noviembre (XINHUA). Los próximos 40 días serán decisivos para la marcha del proceso de paz salvadoreño, afirmó hoy aquí el miembro de la Comisión Política - Diplomática del Frente Farabundo Martí de Liberación Nacional (FMLN), Roberto Cañas.

Cañas afirmó también que el FMLN está buscando "relaciones francas y claras" con la nueva administración norteamericana que encabezará Bill Clinton.

"Esperamos que una de las primeras iniciativas de política exterior de la nueva administración sea un pronunciamiento en favor del acuerdo de paz en El Salvador y el condicionamiento de la ayuda al país al cumplimiento de sus disposiciones", afirmó el dirigente del FMLN.

El acuerdo de paz firmado por el gobierno y la guerrilla en enero pasado, contemplaba un plazo inicial para aplicación de las medidas hasta el 31 de octubre pasado, pero el secretario general de las Naciones Unidas, Boutros Ghali, propuso una ampliación hasta el próximo 15 de diciembre.

Según Cañas, quedan 54 compromisos por cumplir, de los cuales 48 corresponden al gobierno y 6 al FMLN. de acuerdo con el FMLN, hay seis compromisos principales para la ejecución de los acuerdos de paz.

Que se aplique las recomendaciones sobre la depuración del ejército que una comisión especial presentó al Presidente Alfredo Cristiani y al Secretario General de Las Naciones Unidas.

- La disolución efectiva de la dirección nacional de inteligencia.

- La desmovilización de los batallones de reacción inmediata, cuerpos de élite del ejército. Quedan tres de esos batallones por desmovilizar.

- La recolección de armas militares aún en manos de civiles.

- El despliegue territorial de la Policía Nacional Civil.

- Y las reformas al sistema electoral, al poder judicial, la transferencia de tierras a los antiguos combatientes y la legalización del FMLN.

El FMLN ha desmovilizado hasta ahora 60 por ciento de sus fuerzas armadas. El calendario presentado por Ghali contempla la total desmovilización de los rebeldes hasta el 15 de diciembre próximo, pero la propuesta de prórroga del acuerdo no fue recibida con agrado por el gobierno y el ejército salvadoreño.

Los acuerdos de paz en El Salvador, que se han venido aplicando desde febrero pasado, pusieron fin a más de diez años de guerra, que dejó un saldo de unos 75 mil muertos, víctimas del conflicto y de la represión gubernamental.

Cañas señaló que las tensiones surgidas a medida en que se acercaba la fecha final de aplicación de los acuerdos era normal, pero enfatizó que se deberá cumplir el nuevo calendario propuesto por las Naciones Unidas, en particular la depuración de las filas del ejército de los militares acusados de graves violaciones a los derechos humanos.

Cañas se refirió también a la elección del nuevo Presidente de Estados Unidos, afirmando que, con una administración demócrata podría haber una mayor capacidad de comunicación.

"Pensamos que debe haber un cambio de aliados de Estados Unidos en El Salvador", estimó Cañas, quien reiteró la disposición del FMLN de mantener una relación muy fluida con la nueva administración norteamericana.

Los gobiernos republicanos de Reagan y Bush apoyaron las fuerzas más conservadoras del país y a un ejército que ha sido acusado de reiteradas violaciones a los derechos

## CUBA Y VENEZUELA FIRMAN ACUERDOS

Caracas, 6 de noviembre (XINHUA). Cuba y Venezuela firmaron hoy tres acuerdos de cooperación, en el marco de la visita oficial del canciller cubano Ricardo Alarcón a Caracas.

Se tratan del acuerdo sobre cooperación técnica, acuerdo de intercambio cultural y un acuerdo sobre la supresión de visas para pasaportes diplomáticos.

Según estos documentos, ambos países se comprometen a promover el desarrollo recíproco en programas y proyectos específicos en áreas de interés y fortalecer el intercambio de expresiones folklóricas, plásticas y artísticas.

El Canciller cubano se entrevistó hoy con el presidente Carlos Andrés Pérez, con quien intercambiaron los puntos de vista sobre problemas internacionales y regionales, el mandatario venezolano ratificó su apoyo a Cuba y crítico la ley norteamericana conocida como Torricelli que endurece el bloqueo económico contra Cuba.